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Тернии 
местного 
значения 
Светлана СБРОДОВА

Капитальный ремонт дороги 
Караганда – Сарань – 
Шахтинск завершат только в 
следующем году.

Дело в том, что подрядчик, кото-
рый первоначально выиграл тендер на 
предоставление услуг, оказался недо-
бросовестным. А после объявил себя 
банкротом. Доделывать за ним работу 
придется дорожникам из Кокшетау. 
Недавно руководитель управления пас-
сажирского транспорта и автомобиль-
ных дорог Максут Кожанов совместно 
со специалистами авторского и тех-
нического надзора побывал в поселке 
Шахан. Там он встретился с активи-
стами. Речь шла о капитальном ремон-
те участка автодороги Караганда – Са-
рань – Шахтинск, который затянулся. 
Позднее в управлении пояснили, что 
ремонт данного объекта ведется уже 
несколько лет. Общая протяженность 
автодороги областного значения со-
ставляет 35 километров.

– В 2009-2010 годах на участке 0-16 
километров был проведен капиталь-
ный ремонт. На сегодняшний день 
дорога находится в удовлетворитель-
ном состоянии. Проводятся работы 
по поддержанию техническо-эксплу-
атационного состояния. В 2017 году 
средний ремонт сделали на участке 
0-6 километров, – уточнили в управ-
лении ПТ и АД.

Чтобы продолжить ремонт на другом 
отрезке автодороги Караганда – Са-
рань – Шахтинск, в апреле 2019 года 
заключили договор с ТОО «СейСер». 
Подрядчик должен был отремонтиро-
вать участок с 16 по 35 километры. 

– ТОО «СейСер» за 2019-2020 годы 
были выполнены работы по устрой-
ству основания, укладке 11 км вы-
сокопористого, 5,7 км крупнозерни-
стого, 3,4 км мелкозернистого слоя 
асфальтобетона. В адрес подрядчика 
отправлялись уведомления о том, 
чтобы он завершил работы на объек-
те. И в январе 2021 года подали иск 
о признании ТОО недобросовестным 
участником государственных закупок. 
При этом суд отказал в удовлетворе-
нии исковых требований в связи с тем, 
что к данному предприятию примене-
на процедура реабилитации. И реше-
нием суда 5 января текущего года этот 
подрядчик признан банкротом. До 
завершения судебных разбирательств 
продолжение ремонта на данной до-
роге не представлялось возможным, 
– сообщили в ведомстве.

В свою очередь, чтобы зимой обе-
спечить безопасный проезд по этой 
автодороге, приняты временные меры. 
После того как удалось провести кор-
ректировку проектно-сметной доку-
ментации и получить положительное 
заключение госэкспертизы, завершать 
капитальный ремонт автодороги Кара-
ганда – Сарань – Шахтинск будет ТОО 
«Кокшетауавтодор». «На текущий год 
подрядной организацией запланирова-
ны работы по устройству временной 
объездной дороги, водопропускных 
труб, благоустройству мостов и про-
чего. На сегодняшний день вышеука-
занные работы выполняются согласно 
графику. Наряду с этим проводится ау-
диторская проверка участка, которым 
занималось ТОО «СейСер». По итогам 
заключения будет принято решение о 
восстановлении появившихся дефек-
тов», – пояснили в управлении пасса-
жирского транспорта и автомобильных 
дорог.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Всего поступило около 
300 обращений от 
жителей региона, 
подчеркнула 
председатель ведомства 
Эльвира Азимова, 
которая прибыла в 
шахтерскую столицу, 
чтобы встретиться 
с общественностью 
и местными 
правозащитниками.

Рабочая поездка началась с 
посещения Карагандинского 
университета имени Е. Буке-
това и академии МВД РК им. 
Б. Бейсенова, где судьи Кон-
ституционного суда Роман По-
допригора, Еркин Онгарбаев и 
Айжан Жатканбаева выступили 
с лекциями для студентов и пре-
подавателей. В свою очередь 
Эльвира Азимова выразила 
благодарность руководству ву-
зов за доверие и оказываемую 
поддержку. А также подроб-
но рассказала о реформе 2022 
года, в результате которой в об-
новленном формате возобновил 

работу Конституционный суд.
– Основной нашей задачей 

является обеспечение верховен-
ства Основного закона страны 
на всей территории республики, 
а также соблюдение гарантий 
защиты прав и свобод человека. 
Отличительная особенность ве-
домства – оно является органом 
конституционного контроля, и 
правом обращаться к нам наде-
лены граждане, Генеральный 
прокурор РК и Уполномочен-
ный по правам человека, – отме-
тила Э. Азимова.

Важным шагом в развитии со-
трудничества стало заключение 

меморандума между КарУ им. 
Е. Букетова и Конституционным 
судом. Отмечается, что документ 
открывает новые перспективы 
для обмена знаниями и опытом, 
а также совместной работы в об-
ласти юриспруденции и исследо-
ваний в правозащитной сфере.

В ходе своего визита в Кара-
ганду председатель Конститу-
ционного суда встретилась с 
представителями неправитель-
ственных организаций, включая 
Гражданский альянс региона, 
местный филиал общественно-
го объединения «Казахстанское 
международное бюро по правам 

человека и соблюдению закон-
ности», а также Ассоциацию 
предпринимателей области и 
другие общественные объедине-
ния, которые активно поддержи-
вают права и свободы граждан.

Как указала Эльвира Азимова, 
в ведомство поступает высокий 
процент жалоб, не отвечающих 
требованиям закона о Конститу-
ционном суде. Такие обращения 
возвращают и в ответах гражда-
нам разъясняют ошибки.

– Например, большинство об-
ратившихся оспаривают судебные 
решения, требуют пересмотреть 
приговор, снизить срок наказания, 

считают, что расследование про-
ведено необъективно, не все дока-
зательства приняты судом, просят 
истребовать уголовное дело и дать 
оценку действиям служителей Фе-
миды. Но такие вопросы не входят 
в нашу компетенцию. КС может 
решить проблему, если человек 
сомневается в конституционно-
сти применяемой судом нормы. 
То есть заявитель хочет, чтобы 
конкретное положение закона или 
подзаконного акта, которое приме-
нил судья, было проверено на со-
ответствие Конституции. Нужно 
четко понимать, что, обращаясь в 
КС, гражданин может требовать 
проверки конституционности 
только закона, а не судебного ре-
шения, на основе которого оно вы-
несено, – рассказала она.

Э. Азимова подчеркнула, что в 
Конституционный суд за непол-
ных 9 месяцев работы от граж-
дан поступило более 4 тысяч 
обращений и уже принято 27 
соответствующих нормативных 
постановлений. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Когда она была совсем еще 
девчонкой, серьезно заболел ее 
дедушка. Ардана стала ухажи-
вать за ним. Сейчас вспоминает: 
именно тогда к ней пришло по-
нимание, что у него есть она и 
другие родные, которые не оста-
вят в трудную минуту. Но ведь 
в мире есть и те, кто остался со 
своей бедой один на один, и по-
мочь им некому. Тогда-то она и 
приняла для себя решение помо-
гать всем, кто в этом нуждается. 
Впоследствии это изменило всю 
ее жизнь.

– Я поступила учиться в уни-
верситет на учителя физической 
культуры и спорта. Там узнала о 
ребятах-волонтерах и их добрых 
делах. Сразу возникло желание 
во что бы то ни стало стать 
членом их команды, – говорит 
А. Мырзанова.

Так с 2017 года она стала 
трудиться на благо общества в 
корпусе волонтеров «VolteQ» 
Карагандинской области. Не 
смогла остаться равнодуш-
ной к чужой беде и в период 
пандемии – активно оказы-
вала свою помощь во время 
карантина. За это в 2020-м 
Указом Президента РК Ка-
сым-Жомарта Токаева была 
награждена медалью «Халық 
алғысы». В 2021 году Ардана 

открыла волонтерский центр 
«BizBarmyz» при Караган-
динском университете имени 
Е.А. Букетова. В первый же 
год привлекла в центр порядка 
одной тысячи волонтеров и за-
няла первое место в конкурсе 
Национального проекта «Кай-
рымды істер марафоны». 

Примечательно, что, окончив 
университет, Ардана все же по-
шла работать по специальности 
– стала преподавать физкульту-
ру в одном из карагандинских 
колледжей. Но теперь у нее 
оставалось совершенно мало 
времени на добрые дела. Тогда 
она поняла, что это не ее путь. 
Ушла с работы и по велению 
сердца решила посвятить свою 
жизнь другому труду – волон-
терству.

– Когда случились чрезвычай-
ные ситуации в Арыси, Экиба-
стузе, Абайской области, а потом 
в Турции, была координатором в 
работе по оказанию гуманитар-
ной помощи. Сегодня руковожу 
социальными, экологическими, 
спортивными и проектами по 
ЧС, – рассказывает она.

Сегодня в нашем регионе 
насчитывается порядка десяти 
тысяч волонтеров. Они берут-
ся за любую работу – помо-
гают одиноким пенсионерам 

заготавливать дрова и уголь на 
зиму, делают уборку в кварти-
рах пожилых людей, сопрово-
ждают инвалидов-колясочни-
ков в поликлиники, магазины 
и многое другое. Организовали 
проект «Ten Qogam», в рамках 
которого волонтеры, владею-
щие английским языком, об-
учали ему людей с особыми 
потребностями в центре адап-
тации лиц с инвалидностью. 
И надо сказать, что добились 
в этом деле неплохих успехов 
– каждый обучающийся осво-
ил иностранный язык не ниже 
первого уровня.

– Сейчас у нас есть та-
кие проекты, как, например, 
«Your Hope», что в перево-

де значит «Твоя надежда». 
В его рамках мы проводим 
мастер-классы по изготовле-
нию травянчиков с детьми с 
аутизмом, синдромом Дауна, 
задержкой в развитии, онко-
логией. Руководит проектом 
волонтер Милана Кадырова. 
По ее задумке, ребенок, уха-
живая за растением, которое 
будет расти и крепнуть на его 
глазах, должен будет понять, 
как важно слушать врачей, 
которые желают ему только 
добра. И что любовь и забота 
могут победить любой недуг, 
– говорит Ардана.

В планах реализовать и проект 
«Жас қария», в рамках которого 
особое внимание будет уделе-

но пожилым людям, прожива-
ющим в домах престарелых. 
Такая идея пришла волонтеру 
из команды А. Мырзановой – 
Дильназ Туркеновой. Она пред-
ложила посещать дома преста-
релых на еженедельной основе, 
а не только по праздникам. Что-
бы их постояльцы знали волон-
теров в лицо, дружили с ними, 
общались и воспринимали как 
своих, чувствуя их заботу, тепло 
и поддержку. 

Ардана говорит, что нашла 
себя в этом деле и сегодня даже 
не думает ни о какой другой ра-
боте, кроме ежедневного труда 
на благо нуждающихся. И впе-
реди, уверена она, предстоит 
еще много дел.

Добро пожаловаться
Наша область входит в пятерку лидеров по количеству обращений граждан в Конституционный суд РК

– ОСНОВНОЙ НАШЕЙ 
ЗАДАЧЕЙ ЯВЛЯЕТСЯ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ВЕРХОВЕНСТВА ОСНОВНОГО 
ЗАКОНА СТРАНЫ НА ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ РЕСПУБЛИКИ, 
А ТАКЖЕ СОБЛЮДЕНИЕ 
ГАРАНТИЙ ЗАЩИТЫ ПРАВ И 
СВОБОД ЧЕЛОВЕКА. 

По зову сердца
Когда твой труд – не работа, а веление души
Наталья ФОМИНА

В народе говорят: «Нет худа 
без добра». Не понаслышке 
об этом знает руководитель 
областного фронт-офиса 
волонтеров и координатор 
волонтерского корпуса «VolteQ» 
при Молодежном ресурсном 
центре Ардана Мырзанова (на снимке вторая слева в 
первом ряду).
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По словам руководителя 
управления сельского хозяйства 
Саята Мусина, по состоянию 
на 18 сентября обмолочено 319 
тысяч гектаров зерновых, что 
составляет всего 32% от общей 
площади. При этом средняя уро-

жайность – 6,5 центнера с гекта-
ра. Картофель убран с площади 
2 814 гектаров (24,2%), средняя 
урожайность 195 ц/га. Овощи 
собраны с 276 гектаров (20,9%), 
средняя урожайность 289 ц/га. В 
связи с повышенной влажностью 

зерна остро стоит вопрос его 
просушки.

– Существуют риски касательно 
обеспечения засыпки необходимо-
го объема семян на 2024 год. В этой 
связи нами направлено письмо в 
Минсельхоз и АО «Продкорпора-

ция» по оказанию соответствую-
щей помощи. Акиматам необхо-
димо определить потребность в 
семенах. В целом по области ем-
костей для хранения необходимого 
объема зерна достаточно. Имеются 
четыре лицензированных хлебо-
приемных предприятия на 145 тыс. 
тонн, а также 546 зернохранилищ 
общей емкостью 854,4 тыс. тонн. 
Материально-техническая база к 
приему нового урожая подготовле-
на, – сообщил руководитель управ-
ления.

Отмечается, что в нынешнем 
году уборочная площадь зерно-
вых составит 993,2 тыс. гектаров, 
что на 73,3 тыс. га больше уров-
ня прошлого года. Кроме этого, 
сельхозформированиям предсто-
ит провести уборку масличных 
культур на площади 29,6 тыс. 
гектаров, картофеля – 11 636 гек-
таров и овощей – 1 321 гектар. В 
уборке задействовано 2 095 зер-
ноуборочных, 76 картофелеубо-
рочных комбайнов и 90 картофе-
лекопателей. 

В свою очередь глава региона 
Ермаганбет Булекпаев поручил 
сельским акимам тщательно кон-
тролировать ход уборочной кам-
пании и провести ее в оптималь-
ные сроки, учитывая погодные 
условия.

Когда дождь не на пользу
Фархат КИНЖИТАЕВ

Неблагоприятные погодные условия и повышенная влажность зерна в настоящее время не 
позволяют карагандинским фермерам выйти на поля. Между тем техника и люди находятся 
в полной готовности, а хозяйства обеспечены удешевленным дизельным топливом. В 
частности, как отметили на аппаратном совещании акимы сельских районов, когда на улице 
установится оптимальная температура, уборочную кампанию планируется завершить за 12-
15 рабочих дней.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Ежегодно в Казахстане рож-
дается более 400 тысяч детей; 
неотъемлемым правом каждого 
ребенка является получение ка-
чественного образования, и «ка-
чество» – ключевое слово в этом 
вопросе. С этой целью необхо-
димо повышать компетенции 
педагогов. Около трети населе-
ния – молодежь. Для построе-
ния Справедливого Казахстана 
в первую очередь требуется 
изменение общественного со-
знания и устремлений граждан. 
Без этого вся остальная работа 
будет напрасна.

Формирование нового каче-
ства нации имеет особое зна-
чение для нашей страны. Все 
граждане, особенно молодежь, 
должны воплощать в себе самые 

лучшие качества – из этого скла-
дывается единая система ценно-
стей общества.

Поддерживаю основопола-
гающие идеи Президента, из-
ложенные в его Послании, а 
именно: если каждый будет па-
триотичным, бережливым и от-
зывчивым, то для нас не будет 
недостижимых высот. В этом 
заключается глубинный смысл 
концепции «Адал азамат», бе-
рущей свое начало от учения 
Абая о «Совершенном челове-
ке». 

Лариса ЗОЛОТАРЕВА, 
отличник 

образования Казахстана,
заслуженный работник 
КарУ им. Е.А. Букетова

Нет недостижимых 
высот

Светлана СБРОДОВА

Это использование 
несертифицированного 
ленточного полотна. 
К такому мнению пришла 
Правительственная комиссия, 
которая проводила работу на 
аварийном участке конвейерной 
ленты угольного уклона Д6. 

Напомним, в шахте «Казахстанская» АО 
«АрселорМиттал Темиртау» 17 августа 
произошла трагедия. Во время возгорания 
под землей на уровне 800 метров на смене 
находились 227 человек. Из них, к сожале-
нию, на поверхность не поднялись пятеро 
горнорабочих.

По словам министра по ЧС РК Сы-
рыма Шарипханова, чтобы выяснить 
истинную причину пожара, который, 
кстати, до сих пор не могут потушить, 
понадобился месяц. Правительственная 
комиссия провела ряд специальных экс-
пертиз устройств и оборудования. В том 
числе конвейерной ленты, автоматиче-
ской системы контроля, самоспасателей, 
аудиозаписей и так далее. Также прове-
дена пожарно-техническая экспертиза 
для определения технических причин 
возникновения и распространения огня.

– Согласно экспертным заключениям, 
установлены основные причины аварии 
и группового несчастного случая, – уточ-
нил он вчера во время брифинга на пло-
щадке Региональной службы коммуника-
ций. – Первая причина: пожар в угольном 
конвейере произошел вследствие перехо-
да механической энергии в тепловую из-
за трения ленточного полотна по закли-
нившему и заштыбованному ролику. 
Вторая – отсутствие производственного 
контроля со стороны инженерно-техни-
ческого состава шахты «Казахстанская». 
Также установлено несоблюдение техни-
ки безопасности и слабый контроль энер-
гомеханической службы. Третья – нару-
шение требований безопасности и норм 
технического регулирования, эксплуата-
ция ленточного полотна без сертификата 
соответствия. К гибели работников шах-
ты привела повышенная запыленность 
рабочей зоны и загазованность воздуха 
от продуктов горения и горных вырабо-
ток.

Помимо этого, уточнил министр, уста-
новлен ряд нарушений норм трудового 
законодательства РК. В частности, недо-
статочное количество специалистов по 
обслуживанию системы позициониро-
вания, не было должностных инструк-
ций для ответственных руководителей. 

– По результатам работы Правитель-
ственной комиссии определено 100% 
вины работодателя, – констатировал 

Сырым Шарипханов. – Установлены 28 
ответственных лиц, допустивших нару-
шение законодательства. Для предот-
вращения подобных случаев комиссией 
разработаны мероприятия по устране-
нию причин группового несчастного 
случая. Если говорить о социальной 
поддержке семьям погибших, то со 
стороны АО «АрселорМиттал Темир-
тау» оказана необходимая помощь по 
проведению погребения. Их семьям 
осуществлены выплаты в размере 
10-кратного годового размера заработ-
ной платы. Поддержка будет оказана и 
детям погибших.

По факту пожара, который произо-
шел на шахте «Казахстанская», зареги-
стрировано уголовное дело по статье 
277 части 3 УК РК «Нарушение правил 
безопасности при ведении горных или 
строительных работ». Проводится досу-
дебное расследование.

Товар не той классификации
Что касается «виновника» ЧП – транс-

портерной ленты, заключение по ней 
дали специалисты научно-исследова-
тельского института Кемерово. Именно 
туда отправили кусок ленточного по-
лотна с аварийного участка угольного 
уклона Д6, где 17 августа произошло 
возгорание.

Правда, как отметил главный техниче-
ский инспектор профсоюза угольщиков 
«Қорғау» Андрей Лукин, экспертной 
группе так и не удалось добраться до 
эпицентра пожара. Работать в экстре-
мальных условиях пришлось макси-
мально быстро. Пробы были взяты с 
того же ленточного полотна.

– С нами был пожарный эксперт, ко-
торый и сделал основные выводы ме-
тодом исключения, – отметил он во 
время брифинга. – Исключили корот-

кое замыкание, потому что там не было 
электроприборов, и поджог. Осталось 
преобразование механической энергии в 
тепловую с последующим возгоранием 
угольной мелочи и, как следствие, воз-
горание ленточного полотна, которое, 
как оказалось, изготовлено из горючего 
материала средней воспламеняемости. 
Это официальное заключение. 

Выяснилось, что ленту приобрели у 
индийского поставщика. Хотя ранее на 
брифинге, который состоялся месяц на-
зад в Шахтинске, заместитель исполни-
тельного директора АО «АрселорМит-
тал Темиртау» Сергей Огай заявлял, что 
департамент снабжения закупил товар 
около 30 километров у проверенных по-
ставщиков из Украины и России. В июле 
поступила первая партия. И первые 
полтора километра ленточного полот-
на были заменены за сутки до того, как 
случилась эта трагедия в шахте «Казах-
станская».

Однако в этот раз исполнительный 
директор АО «АМТ» Виктор Гафиулов 
пояснил, что для закупок привлекли тре-
тью сторону – посредников. А те в свою 
очередь заключили контракт с индий-
ским заводом. 

– Перед тем как закупить ленту, про-
водились испытания, – сказал он.– Сер-
тификация на данный товар по требо-
ваниям закупок не требуется. Название 
завода я не помню. Но у них был свой 
сертификат. 

В свою очередь казахстанские экспер-
ты настаивают на том, что те бумаги, 
которые представил завод-изготовитель, 
недействительны в Казахстане. И вооб-
ще, снабженцы АО «АМТ» приобрели 
товар не той классификации, что требу-
ется для работы в подобных условиях.

– Сертификат был полностью на ан-
глийском, без перевода на русский и ка-
захский языки, – уточнил Андрей Лукин. 

– Комиссия сочла, что ленточное полот-
но относится к части механизма, поэтому 
должно быть сертифицировано и изго-
товлено из трудновоспламеняемых ма-
териалов. Те документы, что имелись, не 
соответствуют нормам, принятым в РК, 
поэтому не могут быть сертификатом.

Законсервировать участок
Несмотря на то что уже месяц в ава-

рийной выработке проводятся спаса-
тельные работы, огонь локализовать до 
сих пор так и не удалось.

– В настоящее время пожар в шахте 
еще не ликвидирован, – отметил ми-
нистр по ЧС РК Сырым Шарипханов 
во время брифинга РСК. – На аварий-
ном участке продолжается возведение 
гипсовых перемычек. Они необхо-
димы для изоляции сети горных вы-
работок и прекращения доступа туда 
кислорода. Будет возведено 25 специ-
ализированных сооружений, чтобы 
законсервировать аварийный участок. 
Уже построено 18 из них. Работа про-
должается.

После окончания аварийно-спасатель-
ных работ и приведения участка кон-
вейерной ленты угольного уклона Д6 в 
соответствие с требованиями безопас-
ности будет принято решение о возоб-
новлении деятельности шахты.

Кстати, работы на шахте «Казах-
станская» по добыче угля и проходке 
горных выработок остановлены на 
неопределенное время. Ранее специ-
алисты говорили, что добывать уголь 
нельзя будет около года. В настоящее 
время ведутся работы по жизнеобеспе-
чению шахты. Около 600 работников, 
высвободившихся в результате прио-
становки основных работ, трудоустро-
ены на другие шахты угольного депар-
тамента. 

Как отметил заместитель директора 
Карагандинского филиала ТОО «РЦШ 
ПВАСС» Геннадий Силинский, 18 сен-
тября спасатели установили 19-ю пе-
ремычку. Обстановка находится под 
контролем. Ведется постоянный мони-
торинг.

– После того как все 25 будут возве-
дены, согласно разработанному опера-
тивному плану, продолжится работа по 
нормализации обстановки, – сказал он.

Кстати, работу личного состава во 
время ликвидации аварии в шахте Ген-
надий Силинский оценил на очень вы-
соком уровне. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

ПО СЛЕДАМ ЧП

Лента средней воспламеняемости
Эксперты назвали причину возгорания в шахте «Казахстанская» В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ВЕДУТСЯ РАБОТЫ ПО 

ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЮ ШАХТЫ. ОКОЛО 600 
СОТРУДНИКОВ, ВЫСВОБОДИВШИХСЯ 
В РЕЗУЛЬТАТЕ ПРИОСТАНОВКИ ОСНОВНЫХ РАБОТ, 
ТРУДОУСТРОЕНЫ НА ДРУГИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ 
УГОЛЬНОГО ДЕПАРТАМЕНТА.

Навели чистоту
В Карагандинском регионе 
проведением массового 
субботника отметили Всемирный 
день чистоты. В ходе акции 
собрали более ста мешков 
мусора. 

В областном центре субботник прошел 
в сквере в районе Старого аэропорта, куда 
участников привезли на специальном автобу-
се. На уборку вышли сотрудники управления 
природных ресурсов и регулирования при-
родопользования, департамента экологии, 
представители экологических организаций, 
волонтеры и неравнодушные жители города. 
Собранный мусор разделили на несколько 
видов. Отдельно сортировали стекло, пла-
стик и алюминий. Не подходящий для пере-
работки мусор собирали отдельно. Отходы 
вывезены в ТОО «Вторсырье» на перера-
ботку. Самые активные участники экоакции 
получили небольшие подарки – экошоперы и 
бутылочки для воды. 

В рамках субботника в Каркаралинске 
привели в надлежащий вид территорию 
Национального природного парка. Здесь 
главным организатором выступил Моло-
дежный ресурсный центр. 

НОВОСТИ

Постройка 
из сороковых

В областном центре практически 
демонтировали здание школы 
№ 44. Как отметила заместитель 
руководителя отдела образования 
Караганды Наталья Головина, 
аварийное здание стали 
разбирать еще летом. Раньше в 
этой школе обучались около 260 
учеников с 1 по 9 классы.

– Сейчас дети учатся в ОСШ № 64, 
куда их перевели еще в январе, – пояс-
нила она. – Там же работают и учите-
ля, которые ранее преподавали в школе 
№ 44. Дети учатся в две смены, перегруз-
ки нет. Учебный процесс идет в нормаль-
ном режиме. Вскоре работы по демонтажу 
будут завершены. После чего приступят к 
разработке проектно-сметной документа-
ции на строительство новой школы.

Напомним, информацию о том, что уч-
реждение образования, расположенное в 
районе Федоровки, находится в ужасном 
состоянии, сообщила родительская об-
щественность в начале третьей четверти 
прошлого учебного года. Тогда создали 
специальную комиссию и здание 1947 
года постройки, где уже много лет не 
было капитального ремонта, признали 
непригодным. Было принято решение его 
демонтировать, а взамен построить новое 
на 400 мест.

Соб. инф.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

В нашей стране проводятся масштабные 
преобразования. В частности, с 2020 года заработная 
плата учителей выросла в два раза. В рамках проекта 
«Комфортная школа» будет построено около 400 
учреждений образования. Важное место занимает 
креативная индустрия, которая охватывает медиа, кино, 
музыку, дизайн, образование, сферу информационных 
технологий.  Президент подчеркнул, что данное 
направление является движущей силой развития 
крупных городов, притягивающих талантливых, 
творческих людей, потенциал интеллектуальной 
собственности.



33  № 104 (23088) 19 сентября 2023 года, вторник

ТОО «ҚарағандыЖылуСбыт» уведомляет о введении в действие 
с 1 октября 2023 года тарифа на услуги снабжения тепловой энерги-
ей на основании приказа департамента Комитета по регулированию 
естественных монополий Министерства национальной экономи-
ки Республики Казахстан по Карагандинской области № 122-ОД от 
12.09.2023 года                     

«ҚарағандыЖылуСбыт» ЖШС Қазақстан Республикасы Ұлттық 
экономика министрлігі Табиғи монополияларды реттеу Комитетінің 
Қарағанды облысы бойынша департаментінің 12.09.2023 жылғы 
№122-НҚ бұйрығы негізінде 2023  жылғы 1 қазаннан бастап жылу 
энергиясымен жабдықтау қызметтеріне тарифтің қолданысқа енгізіл-
гені туралы хабарлайды Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу  кончины  ве-
терана  труда, общественного деятеля  

ТОРЕГЕЛЬДИНА Серика Макеновича

Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 8 (7212) 972355, 87051910517.
Продаю 2-ком. кв., 1/2, Пришахтинск, ост. Новостройка. Тел.: 8 

(7212) 972355, 87051910517.                  п/п

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА

К СВЕДЕНИЮ

Подарок к праздникам

Встречать 
знаменательные 
даты всегда приятно, 
а вдвойне приятнее, 
когда у тебя есть с 
чем отпраздновать. О 
том, кому полагаются 
единовременные 
выплаты от государства 
к особенным датам, 
рассказала заведующая 
сектором по оказанию 
социальной помощи 
отдельным категориям 
граждан ГУ «Отдел 
занятости и социальных 
программ» г. Караганды 
Айсулу Сиубаева. 

По ее словам, в областном 
центре к 15 февраля – Дню 
вывода войск из Афганистана 
– была выплачена материаль-
ная помощь участникам аф-
ганских событий и их семьям 
в размере 200 тысяч тенге. 
Кроме того, предусмотрены 
выплаты лицам с заболева-
нием туберкулезом четыре 
раза в год. Каждому больному 
предусмотрена материаль-
ная помощь – 17 250 тенге (5 
МРП). Также детям, больным 
ВИЧ-инфекцией, выплачива-
ется помощь в размере двух 
прожиточных минимумов, на 
сегодня это 81 134 тенге. Эта 
материальная помощь оказы-
вается ежемесячно.

Героям Социалистического 
Труда предусмотрена едино-
временная материальная по-
мощь, оказанная в марте, – 100 
тысяч тенге. Выплаты также 

получили военнослужащие, 
участвовавшие в боевых дей-
ствиях на таджикско-афган-
ской границе, в Нагорном Ка-
рабахе и Ираке, – по 200 тысяч 
тенге. 

Лицам, участвовавшим в 
ликвидации катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, и их се-
мьям оказана материальная по-
мощь в размере 200 тыс. тенге 
к Дню защитника Отечества. 
Предусмотрена помощь участ-
никам и инвалидам войны на 
оплату коммунальных услуг в 
размере 10 тысяч тенге 4 раза в 
год. Три раза эта выплата уже 
была произведена, в послед-
ний раз ее перечислят к Дню 
Независимости в декабре. 

– К Дню Победы была вы-
плачена материальная помощь 
участникам и инвалидам вой-
ны и лицам, приравненным к 
ним (женам и вдовам фронто-
виков, блокадникам, узникам 
концлагерей, награжденным 
труженикам тыла). Сумма этих 
выплат зависит от категории – 
от 70 до 140 тысяч тенге, – со-
общает А. Сиубаева.

Также в Караганде в целях 
оказания поддержки многодет-
ным семьям предусмотрены 
компенсации на возмещение 
расходов на оплату детского 
сада в размере 50% от стоимо-
сти. Список детей предостав-
ляется отделом образования. 
Кроме того, дети с инвалид-
ностью до 18 лет получают 
помощь к Дню защиты детей 
и к Дню Конституции РК – по 

20 тысяч тенге. Выплаты были 
произведены на счета родите-
лей. 

В этом году впервые мно-
годетным семьям и матерям, 
награжденным подвесками 
«Алтын алқа» и «Күміс алқа», 
было единовременно выплаче-
но к Дню знаний по 20 тысяч 
тенге. 

Какие подарки нас ждут впе-
реди? К 1 октября граждане от 
75 лет и старше получат по 10 
тысяч тенге на счета пенсий 
и пособий. Также в этом году 
впервые выделены средства из 
городского бюджета для лиц 
с инвалидностью – единовре-
менная выплата к Дню Респу-
блики в октябре по 10 тысяч 
тенге. Для этого никуда ходить 
не надо, сотрудники сектора по 
оказанию социальной помо-
щи сами будут запрашивать из 
ГЦВП счета инвалидов. 

Последняя выплата будет в 
декабре к Дню Независимости. 
Ее получат лица, участвовав-
шие в декабрьских событиях 
1986 года и реабилитирован-
ные согласно законодательству 
РК. Сумма выплаты составит 
по 350 тысяч тенге каждому 
участнику. 

– Если у вас имеются каки-
е-то вопросы по выплатам, 
можете обратиться в отдел 
занятости и социальных про-
грамм г. Караганды по номеру: 
8 (7212) 30-02-28, – пояснила 
заведующая сектором. 

Лиэль СТЕПКИНА
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Коллаж Юрия Билушенко

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

 43-57-82.

Жители города металлургов 
массово жалуются на работу 
общественного транспорта. 
Время ожидания автобусов 
превышает полчаса. Еще 
хуже дела обстоят в вечернее 
время. 

Городские маршруты в Темиртау 
обслуживают пять компаний. По 
ранее озвученным данным отдела 
ЖКХ, в среднем ежедневно на ли-
нию выходит 93 автобуса при плане 
142 (65%). 

– Это связано с острой нехваткой 
водительского состава. На сегодняш-
ний день необходимая потребность 
составляет более 100 человек. Также 
на выполнении плана по выходу об-
щественного транспорта сказывают-
ся техническое состояние автобусов, 
частые поломки. В связи с этим слу-
чаются нарушения графиков и интер-
валов движения, что является причи-
ной жалоб от населения, – сообщили 
в отделе.

Однако подобная ситуация про-
исходит не первый год. Жители 
Темиртау через паблики регулярно 
призывают власти повлиять на про-
исходящее. Жалуются, что уехать 
невозможно ни утром, ни вечером. 

Ранее многих горожан хотя бы 
выручал «Автотрам», который 
комбинат пустил на линию вместо 
приостановивших движение трам-
ваев. Эти автобусы бесплатно пе-
ревозили горожан, и интервал их 
движения соблюдался. Однако не-
давно власти Темиртау обратились 
к руководству АО «АрселорМиттал 
Темиртау» с предложением о со-
кращении «Автотрамов» с 10 до 5 
машин, которое было поддержано 
администрацией комбината. С 7 
сентября оставшиеся пять автобу-
сов ходят только в часы пик – утром 
и вечером. Да и проезд в них сде-
лали только по пропускам АМТ. 
Стоит отметить, что «Автотрам» не 
только облегчал жизнь пассажиров, 
но и является единственным транс-
портом, который позволяет без пе-
ресадок добраться из одной части 
города в другую. 

А что с трамваями? В начале сентя-
бря активисты Темиртау опубликова-
ли новую онлайн-петицию с требова-
нием возобновить работу трамваев и 
сохранить депо в рабочем состоянии. 
Коллективное обращение адресовали 
Правительству Казахстана. Во время 
недавнего визита министра энерге-
тики в Темиртау жители обратились 

с вопросом: «Почему нас лишают 
трамваев?» Прокомментировал ситу-
ацию первый заместитель акима Ка-
рагандинской области Вадим Басин: 

– Так как железнодорожное по-
лотно в аварийном состоянии и 
трамваи, мягко говоря, тоже не в 
очень хорошем виде, с точки зрения 
безопасности проезда пассажиров 
было принято решение руковод-
ством «АрселорМиттал Темиртау» 
об остановке работы трамвайного 
парка. Людей перевели на другие 
участки, никто не остался без рабо-
ты. Еще в бытность моей работы на 
предприятии говорилось, что будут 
куплены автобусы на электроприво-
де. Чтобы не было выбросов. Трам-
вай – это чистый вид транспорта, и 
данный вид должен был быть заме-
нен на 8 больших автобусов. Но так 
до конца это не было выполнено. На 
сегодня ситуация такая: трамвайный 
парк закрыт, и АО «АМТ» его вво-
дить в работу не собирается, готово 
передать трамвайный парк в муни-
ципальную собственность. Но мы не 
можем взять его, потому что нужно 
заменить все трамваи, они уже отра-
ботали свой ресурс. Нужно сделать 
ремонт всех трамвайных линий, пу-
тей, заменить контактный провод. 
Это большие затраты. Мы готовы 
рассмотреть, есть у нас предложе-
ние к АМТ, как выйти из этой ситу-
ации, будем с ними разговаривать, 

чтобы трамвайный парк работал. 
Есть много обращений, в том чис-
ле в Администрацию Президента, 
от жителей города, которые просят, 
чтобы трамвай был сохранен как 
вид транспорта. Мы будем думать, 
как трамвайный парк реанимиро-
вать и ввести его в работу. 

Пока власти решают, как спасти 
трамвай, пассажироперевозчики про-
должают настаивать на том, чтобы 
город увеличил сумму субсидирова-
ния. По их словам, из-за того что ком-
бинат по-прежнему перевозит своих 
работников на частных автобусах, 
они вынуждены нести финансовые 
убытки. На этот год сумма субсиди-
рования пассажирских перевозок со-
ставляет свыше 1,4 млрд тенге. Это 
в разы меньше той, что просят руко-
водители автопредприятий. В целом 
работа общественного транспорта в 
Темиртау оставляет желать лучше-
го. По ряду маршрутов отмечается 
несоблюдение графиков и интервала 
движения автобусов. В то же время 
власти отмечают, что с руководством 
автопарков постоянно проводятся 
совещания по проблемным вопро-
сам с выработкой путей решения, 
организованы брифинги по вопросу 
осуществления пассажирских пере-
возок. Но воз пока и ныне там.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Фото автора

СИТУАЦИЯ

Миражи на линии
Возить пассажиров некому и не на чем
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Военнослужащие 
Карагандинского гарнизона 
вместе с учащимися классов «Жас 
сарбаз» средней школы № 77 
поздравили ветерана Великой 
Отечественной войны Исмагила 
Галиуллина с Днем танкиста. 

Эта дата в Вооруженных силах нашей 
страны отмечается 15 сентября. Фронто-
вика навестили командующий войсками 
регионального командования «Астана» 
генерал-майор Шайх-Хасан Жазыкбаев, 
военнослужащие департамента по делам 
обороны Карагандинской области, во-
енный оркестр войсковой части 31775 и 
учащиеся классов «Жас сарбаз». От име-
ни министра обороны аксакалу вручили 
благодарственное письмо и медаль «30 
лет Вооруженным силам Республики Ка-
захстан».

Исмагил Галиуллин родился в баш-
кирском городе Белебее в 1926 году. На 
фронте – с 1943 года. Воевал механи-
ком-водителем танка Т-34. Исмагил Ниг-
матович – участник боев за освобожде-
ние Белоруссии. Войну он закончил под 
Берлином. 

– Я всегда был жадным до знаний, с 
упоением изучал новую технику. В конце 
концов я знал танк, как говорится, прак-
тически до последнего винтика. Может 
быть, именно доскональное знание свое-
го танка и спасло мне жизнь. В бою осо-
бо некогда думать, все было отработано 

до автоматизма. К примеру, лобовая бро-
ня танка толстая, в борту и корме – в разы 
меньше. Значит, нужно маневрировать, 
всегда стараться противнику подставить 
именно «лоб», пользоваться рельефом 
местности. Помню, один раз нас подби-
ли, когда мы шли в походной колонне. 
Болванка пробила бортовую броню, од-
нако фатальных повреждений не нанес-
ла, мы на полной скорости выскочили из-

под обстрела. Танковый десант, конечно, 
страху натерпелся... – делится воспоми-
наниями ветеран.

Дочь танкиста Флюра Исмагиловна 
рассказывает, что после окончания Вели-

кой Отечественной ее отец служил еще 
пять лет – необходимо было готовить 
молодежь себе на смену. Домой вернулся 
только в 1950-м. Женился, окончил Беле-
беевский техникум механизации и элек-
трификации сельского хозяйства, затем 
– Башкирский сельскохозяйственный 
институт, получил специальность «Агро-
ном». В Казахстан он был направлен по 
распределению. Здесь более тридцати 
пяти лет отдал преподавательской работе 
в профтехшколе. Воспитал двоих сыно-
вей и дочь, вышел на пенсию.

Около 70 лет назад, в далеком 1943 
году, Исмагил Нигматович впервые сел 
за рычаги легендарного танка Т-34. А в 
2014-м на полигоне «Спасск» Караган-
динской области, сев в боевую машину 

вместе с генералом Султаном Камалет-
диновым (на тот момент командующим 
войсками регионального командования 
«Астана»), выполнил нормативы по 
стрельбе и вождению танка Т-72Б на 
оценку «отлично». 

И по традиции военный оркестр испол-
нил для ветерана песню «Три танкиста», 
которую он с радостью спел. Исмагил Га-
лиуллин – последний в Карагандинском 
регионе из представителей славного рода 
войск, который в 1945 году сокрушил 
страшного и беспощадного врага и по-
дарил своим потомкам мирное небо над 
головой. 

Асет КОБАСОВ
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

После перерыва из-за участия 
сборной Казахстана в играх 
отборочного турнира EURO-
2024 состоялись семь матчей 
22-го тура чемпионата страны 
в Премьер-лиге. «Шахтер» на 
своем поле принимал «Кайсар» 
из Кызылорды, завершив 
встречу вничью – 2:2.

Первая команда мастеров класса «Б» 
была создана в Кзыл-Орде в 1968 году. 
Через семь лет состоялось знакомство 
футболистов «Шахтера» и «Орбиты» 
на зеленом поле в первенстве страны 
в 5-й зоне второй лиги. В чемпиона-
тах Казахстана наши гости в разные 
годы не поднимались выше четверто-
го места, дважды став обладателями 
Кубка РК. В новом сезоне «Кайсар» 
вновь возглавил российский специа-
лист Виктор Кумыков, хорошо извест-
ный карагандинским болельщикам по 
работе в «Шахтере». В первом круге 
чемпионата «горняки» на выезде усту-
пили хозяевам поля с результатом 1:2, 
но взять реванш не получилось. Перед 
матчем букмекерская контора «Пари-
матч» отдавала предпочтение нашей 
команде, очки карагандинцам были 
нужнее.

В первом тайме гости имели преиму-
щество, создав несколько опасных мо-
ментов у ворот «Шахтера». Нашей ко-
манде не получалось отодвинуть игру 
от своих ворот, неубедительно хозяева 
поля выглядели и в атаке. Основные 
события в этом матче развернулись на 
поле во второй половине встречи. На 
56-й минуте с передачи Айдоса Тат-
тыбаева полузащитник карагандинцев 
Юрий Перцух отличным ударом изда-
ли открыл счет – 1:0. За второе преду-
преждение и грубую игру получил 
красную карточку игрок «Кайсара» 
Дидар Жалмукан. С трибуны казалось, 
наши футболисты смогут в числен-
ном большинстве дожать соперника и 
взять три очка. Но футбол всегда ин-
тересен своей непредсказуемостью: в 
течение двух минут гости сумели за-
бить два гола и выйти вперед – 1:2. В 
оставшееся время, чтобы спасти игру, 
«горняки» часто атаковали. Хорошие 

возможности для взятия ворот упусти-
ли Роман Муртазаев и Иван Свиридов, 
в одном из эпизодов мяч попал в пере-
кладину. В уже добавленное арбитрами 
время только что вышедший на заме-
ну у «Шахтера» легионер из Колум-
бии Франциско Кампо ударом головой 
сравнял счет, ничья – 2:2. 

«Шахтер», потеряв на своем поле еще 
два очка, значительно ухудшил свое 
турнирное положение. В оставшихся 
четырех матчах чемпионата страны 
наши футболисты проведут игры с ли-
дерами, придется приложить немало 
усилий, чтобы уйти из опасной зоны и 
сохранить прописку в Премьер-лиге.

Центральным поединком 22-го тура 
стала встреча с участием «Актобе» и 
«Ордабасы», на последних минутах 
хозяева поля вырвали победу – 2:1. 
Результаты остальных игр: «Каспий» 
– «Мактаарал» – 0:2, «Атырау» – «Кы-
зылжар» – 0:0, «Аксу» – «Окжетпес» – 

0:1, «Астана» – «Тобол» – 2:1, «Жеты-
су» – «Кайрат» – 1:2.

Следующий матч «Шахтер» проведет 
23 сентября в Алматы с «Кайратом».

«Шахтер» – «Кайсар» - 2:2 (0:0)
Голы: Перцух 56 (1:0), Милойко 68 

(1:1), Загре 70 (1:2), Кампо 90+3 (2:2)
«Шахтер»: Шацкий, Алишаускас 

(Кампо 90), Толордава, Букорац, Чо-
сич, Таттыбаев (Галкин 79), Перцух, 
Каньяс, Чогадзе, Флюк (Свиридов 57), 
Муртазаев.

«Кайсар»: Сикач, Приндета, Милой-
ко, Кенесбек, Загре, Калмуратов, Пе-
дро, Бородин, Сахалбаев (Совпель 60), 
Жалмукан, Махан (Зульфикаров 46)

Главный арбитр: Григорий Чехов-
ский (Астана)

17 сентября. Караганда. Стадион 
«Шахтер». 7 500 зрителей.

Никита ТКАЧЕНКО
Фото ФК «Шахтер»

В белоснежных платьях с воздушны-
ми шарами и флагами в руках, горо-
жанки заметно притягивали внимание 
пешеходов и водителей проезжающих 
мимо машин. Шествие невест началось 
от Монумента металлургам. Путь про-
легал по центральной улице города – 
проспекту Республики – до парка куль-
туры и отдыха. 

– Настроение просто замечательное! 
Я 15 лет не надевала свое свадебное 
платье. Чтобы привести его в порядок, 
пришлось потратить более 30 тысяч 
тенге. Это стоит тех эмоций, что полу-
чаешь здесь. Пока мы шли по улице, 
люди не могли понять, что происходит. 
С нами фотографировались, а одну из 
девушек даже хотели забрать замуж, – 
поделилась впечатлениями участница 
по имени Светлана. 

Если для жителей Караганды проект 
«Сбежавшие в невесты» хорошо знаком, 
то в городе металлургов он проводится 
впервые. Заявку на участие подали 22 
невесты. 

– «Сбежавшие в невесты» – многие 

хотели найти в этом смысл, но его нет. 
Мы организуем просто развлекательное 
мероприятие, чтобы отдохнуть душой 
и лишний раз «выгулять» свои свадеб-
ные платья, которые годами пылятся в 
шкафу, – отмечает организатор Ирина 
Циммер.

Мероприятие приурочили к Дню 
парикмахера. 12 лучших визажистов 
Темиртау показали свое мастерство 
и креатив в создании образа невесты. 
Победители и призеры были отмечены 
грамотами и ценными призами от спон-
соров. Организаторы надеются, что в 
следующем году желающих принять 
участие будет в разы больше.

Сергей БАДАНИН
Фото автора
г. Темиртау

ВЕТЕРАНЫ

От души и с оркестром

ИСМАГИЛ ГАЛИУЛЛИН 
РОДИЛСЯ В БАШКИРСКОМ 
ГОРОДЕ БЕЛЕБЕЕ В 1926 
ГОДУ. НА ФРОНТЕ – С 1943 
ГОДА. ВОЕВАЛ МЕХАНИКОМ-
ВОДИТЕЛЕМ ТАНКА Т-34.

СОБЫТИЕ

Фото с невестой

– МЫ ОРГАНИЗУЕМ ПРОСТО 
РАЗВЛЕКАТЕЛЬНОЕ 
МЕРОПРИЯТИЕ, ЧТОБЫ 
ОТДОХНУТЬ ДУШОЙ И 
ЛИШНИЙ РАЗ «ВЫГУЛЯТЬ» 
СВОИ СВАДЕБНЫЕ ПЛАТЬЯ, 
КОТОРЫЕ ГОДАМИ ПЫЛЯТСЯ 
В ШКАФУ.

ФУТБОЛ

Ничья в пользу… «Кайсара» 
В минувшие выходные жители Темиртау могли наблюдать необычное 
шествие. Представительницы прекрасного пола в свадебных платьях 
прошлись по центральной улице города, а в парке культуры и отдыха 
выбрали лучший образ невесты. 


